
前義民中學爆發勞資爭議引發社會關注，全教總表示，義民中學是年年滿招學校，卻片面減

薪將教師學術研究費打折，逼迫教師簽不平等合約，且解僱10名教師，全教總要求應給足全薪

，盡速與教師依法協商簽訂新聘約，呼籲主管機關強力介入。

全國北區高中校長會議，某校長仗義執言表示，即便是滿招學校，學費根本就不夠支付教師薪資，

教育部卻要求預算要收支平衡，又不能額外收其他費用，但學生數不夠，又不可能不聘教師，只能靠董事

會募款，怎可能收支平衡？

教育是國家最寶貴的資源，然而眼下，我們正目睹著一個危機：滿招學校入不敷出的現象。這不僅是學校單一問題，更是我們整個社會體

系的警示。究竟為何這些學校在經營上難以維持，我們必須仔細思考，並迅速採取行動。

首要的原因之一是政府長年凍漲學費以及對私校辦學空間的限制。這對私立學校的經營造成嚴重的挑戰，使其難以調整經費來應對現實需

求。長期凍漲學費讓學校經營運作困難，限制辦學空間則無視少子化對私校的衝擊。這不僅使私校無法健康發展，影響教學品質，更導致許多

學校只能靠老本苦撐，無以為繼。

其次，軍公教調薪帶來了私校的人事成本增加，而民生物資成本的上漲使得學校的財政狀況猶如在傷口撒鹽。這些增加的支出包括了教職

員薪資、勞健保、退撫、修繕費用等，讓學校難以承受。然而，我們絕不能忽視私校在社會中的角色。學校不僅是教育的場所，也是教職員的

工作場所，只有確保私校的正常運作，教職員才能有工作，有能力讓學生更好。

解決這個問題需要政府和學校的共同努力。政府應該重新考慮凍漲學費和限制辦學空間的政策，充分意識到這些政策對私校經營的影響。

同時，政府可以通過調高私立學校的學費來緩解學校的財務壓力，並將差額由政府負擔。更重要的是，政府可以通過獎勵措施來鼓勵績優學校

的發展，確保教育的品質得以提升。

另一方面，學校也應該發揮自主性，根據自身情況適當調整各項費用

收費標準。這不僅可以幫助學校更好地應對挑戰，也能確保學生的受教權

得到充分保障。

讓私校活下去，才能確保我們的教育體系健康運轉。政府、學校和社

會各界必須共同努力，共同承擔起保護教育這一社會責任。只有如此，我

們才能確保我們的下一代能夠享有高質量的教育，從而為台灣的未來做好

準備。
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